



伊勢半本店
Since 1825

June 2015
Vol.34

ミュージアム通信

明治の文豪、女性を描く ～その美と化粧～

[企業史展コラム5]
もうひとつの化粧史
—伊勢半グループ製品の今昔—

[かわら版]
館蔵品 期間限定公開
講座のご案内

「見立昼夜廿四時之内 午后一時」豊原国周 画・
東京都立中央図書館特別文庫室所蔵
英語の書を読む、束髪の女性。左手中指と右手薬指に指輪が見える。



明治の文豪、女性を描く～その美と化粧～

漱石先生と明治の美人
慶應三年（一八六七）、大政奉還が行われ、明治時代の幕開けとなるこの年、江戸牛込馬場下横町（現・新宿区喜久井町）に夏目漱石が誕生する。江戸・明治・大正の三時代を生きた日本近代文学を代表するこの作家の偉大さを、いまさらあえて語る必要はないだろう。

昨年四月、朝日新聞紙上で『こころ』の再連載が始まった。この時より数えて百年前、大正三年（一九一四）に漱石が本作を新聞小説として発表、これを記念して始まった再連載である。漱石は、明治日本の急激な近代化に対する自身の考え方、小説の登場人物を介して語らせているが、今号では作中に時折見える明治期女性の化粧風俗について触れてみたい。漱石の審美眼がとらえた当時の女性の美とはどのようなものだったのだろか。

『三四郎』にみる

「石膏」と「狐色」の化粧

明治四一年(一九〇八)

発表の『三四郎』は、九州の

田舎から進学のために上

京した小川三四郎が、これ

までの自分の常識とはま

るで異なる東京で、様々な

人と出会い、交流を重ね、

そして自由気ままな都会

の女性里見美禰子に惹か

れていく恋愛模様を描い

た作品である。本作は冒頭

から、女性の肌の色に例え

て地方と都市部の相違を

描き出す。

『三四郎は九州から山陽

線に移つて、だんだん京大

阪へ近づいて来るうちに、

女の色が次第に白くなる

のでいつのまにか故郷を

遠のくような哀れを感じ

ていた。』

三四郎の故郷熊本では、

適度に日に焼けた畑仕事

の女性が珍しくなかつた

つれ、肌の白い女性が増え

ていったのである。江戸時

代の頃より京阪の女性の化粧(白粉)は江戸のそれ

に比べても濃かつたとい

うから、三四郎の目には殊

更に白く映つたのだろう。

のちに三四郎は、東京の

下駄屋で偶然見かけた店

番の娘の化粧を「まっ白に

塗り立た(中略)石膏の

化物のよう」と嫌悪する。

そして同時に、美禰子の

「薄く餅をこがしたような

狐色」の「肌理」が非常に細

くだから「肌を思い出し

て、「女の(肌の)色は、どう

してもあれでなくつては

だめだ」と断定する場面が

ある。さらに別の場面で

は、美禰子の化粧につい

て、先の石膏娘とは異な

り、「本来の地(肌の色)を

隠すほどに無趣味ではな

い」など、眉の描写も欠か

かなかったこと、また「こまや

かな肉が、ほどよく色づい

て」いるその様を好ましく

感じている。これら一連の

描写を熊本育ちの三四郎

の嗜好ととらえて

いいが、当時の化粧風俗

は、肌の白い女性が増え

ていったのである。江戸時

事情を汲むと、べつの一側面が見えてくる。

価値観・美意識の近代化

近代のそれへと置換する第一歩であつた。

しかしながら上流階級に始まつた急激な転換は、

すぐさま一般庶民層にまで波及し浸透するわけもなく、お歯黒習慣の完全

姿だつた。ところが、歐米

様式美が化粧のあるべき

として、同時に、美禰子の

風俗は旧時代の日本そのものであつた。明治元年

列強に追いつかんと近代化政策を進める明治政府

にとつて、様式美的化粧

小説で描かれる女性は、中

流階級以上の夫人や令嬢

まだ時間を要する。漱石の

流階級以上の夫人や令嬢

であることが多いが、彼女

らはたびたび「白い歯」を

視かせており、お歯黒の消

えゆく過程の一端がここ

に読み取れよう。

同様に漱石は、その女性

の美しさ・意思の強さを

表すものとして、「目立つ

て黒い眉毛」や「眉毛の濃

い」など、眉の描写も欠か

かなかったこと、また「こまや

かな肉が、ほどよく色づい

て」いるその様を好ましく

感じている。これら一連の

描写を熊本育ちの三四郎

の嗜好ととらえて

いいが、当時の化粧風俗

さらに白粉に關しても、健康障害を誘発する

危険性の高い従来の鉛製(鉛白)から、害のない無鉛製の白粉の開発・製造を政府が奨励するようにな

る。無鉛白粉の開発は、明治期化粧品業界の潮流のひとつである。その

上、白粉化粧による白い肌を美しいとする固定

観念が西洋の化粧品の輸入によつて搖るがされ

始め、ついに明治三九年

(一九〇六)、「肉色」を謳つた白粉が登場する。素の肌の色に近く、あるいは損なわざして美しく見せようとする化粧品の出現は、日本女性の化粧に対する意識の変化なくしては考えられない。三四郎が嫌悪した石膏のようないい」と、眉の描写も欠かなかったこと、また「こまやかな肉が、ほどよく色づいて」いるその様を好ましく感じている。これら一連の描写を熊本育ちの三四郎の嗜好ととらえていいが、当時の化粧風俗は、肌の白い女性が増えていったのである。江戸時

の対し、京阪に近づくに適度に日に焼けた畑仕事の女性が珍しくなかつたつれ、肌の白い女性が増えていったのである。江戸時

の像として重要な顔が美いよ。

旧時代は歌麿美人、 新時代は二重瞼美人

『三四郎』の美欄子、「それから」の三千代はともに二重瞼である。美欄子は「二重瞼の切長のおついた恰好」、三千代は「美しい線を奇麗に重ねた鮮な二重瞼」かつ「眼の恰好は細長い」とある。現代人の感覚で二重瞼といえば、ぱっちりとした大きくて丸い目であるが、明治期の二重瞼美人は切れ長の魅力も備えていたようだ。日本製二重瞼とでもいおうか。加えて漱石は、長い睫毛も女性の目元の色香に不可欠な要素と見ていたのか、しばしば作中で触れている。

ところで『三四郎』では、登場人物のひとり、画家の原口を通して、日本における二重瞼に対する審美眼の発達の遅れを指摘する。浮世絵に描かれたような、細い一重瞼の歌麿式美人が多い日本に

は珍しくなく、そのなかで美的淘汰が行われてきたが、日本人の大多数は歌麿式であるから「大きな目に対する審美眼が発達しようがない」と言う。こういった美的感覚の固定が背景にあって、画家は美欄子をモデルに絵を描くのだが、これによつて美欄子の近代的な顔立ちの印象が一層引き立つようになつている。二重瞼もまた、明治期女性の美の象徴であった。

香水は都会美人の必須アイテム

日本女性に白い肌以外の美意識を与えるきっかけとなつた西洋の化粧であるが、『三四郎』では舶来品を扱う大店の店頭で、香水を買いに来た美欄子と、それを成り行きで選ぶ羽目になる三四郎の姿が描かれる。三四郎が勧めたのは、フランスのロジェ・ガレ社製「ヘリオト

ローブ」であった。明治三〇～四〇年代の西洋化粧品の輸入額を国別に見るところ、フランスが他国に抜きん出て多い（次⁴）例を挙げると、明治三八年（一九〇五）の「脂粉及び薰香類」の輸入総額三七万一四八五円の内、二四万九九一七円をフランスが占めている。

期間限定公開！

「キスミーの香水」2015年7月18日（土）～8月30日（日）

紅ミュージアムでは、館蔵品「キスミーの香水」を公開します。伊勢半は昭和24年（1949）から香水の製造販売を開始しました。他の化粧品メーカーよりも遅い出だしましたが、独自の製法やキャンペーンを展開し、瞬く間にトップシェアとなります。今展では、製造・宣伝販促エピソードとともにデザイン性に富んだ昭和期の香水瓶を展観します。

対し、西洋では大きな目は珍しくなく、そのなかで美的淘汰が行われてきたが、日本人の大多数は歌麿式であるから「大きな目に対する審美眼が発達しようがない」と言う。

明治三八年（一九〇五）の「脂粉及び薰香類」の輸入総額三七万一四八五円の内、二四万九九一七円をフランスが占めている。

香水を「ハンケチ」に吹きかけて持ち歩くが、ハンカチもまた明治以降の洋装文化が広まるなかで生まれた服飾小物である。

文豪作品の数だけ美女がいる

今号で紹介したのは、あくまで夏目漱石の小説を通じて見えてくる明治期化粧風俗の一端に過ぎない。紙面の都合上、触れずに終わつた部分も多いが、文豪が描いた美女の数だけ、その時代の化粧観や審美眼、流行を知ることができる。美女は我々にいろいろなことを語ってくれるのだ。

香水を「ハンケチ」に吹きかけて持ち歩くが、ハンカチもまた明治以降の洋装文化が広まるなかで生まれた服飾小物である。

※1 『ここる』『三四郎』に続き『それから』も再連載（二〇一五年四月時点）。

※2 京阪・江戸の化粧の濃淡については、曲亭馬琴著『壬生戯旅漫録』『京の女風俗』の項を参照。

※3 昭和三三年（一九五〇）に鉛白の使用禁止となるが、製造が禁止されるのは昭和九年（一九三四）。

※4 農商務省商務局『重要輸入品總覽』（明治四年刊）参照。

※5 東京衛生協会『美顔術獨習』（明治四年刊）参照。

※6 ちなみに『彼岸過送』にも「手帛（はんけち）に振りかけた香水の香とい



キスミー特殊香水（キャラ）
昭和24年（1949）～200円～

もうひとつの化粧史

—伊勢半グループ製品の

今

昔

『キスミー特殊香水』

外國製香水が隆盛を極める
昨今ではあるが、かつて國
産の香水も各社がしのぎを
削つていた時代がある。

香水発祥の地はエジプト
である。もともと香水は宗教的
な目的で誕生し使用したが、時代を経て、中世のフラン
スでは体臭を抑えるため利用された。当時、入浴する
と病気になりやすいと信じられていたため入浴の習慣がなく、今日、フランスで香水が発達したのは、体臭をごまかすためであつたことによるものが大きい。

一方、日本で香水が一般化したのは戦後の昭和二〇年代前半（一九四五）である。明治時代にヨーロッパから輸入された香水は高級品で、庶民がつけられるものではなかつたが、國內の化粧品メーカーから香水が売り出され始め

ると徐々に一般にも広がつていった。香水がこの頃普及した理由も、家庭用風呂があまり普及していないかったことから体臭を消すためであつたといふ。

戦後直後の日本は、まずは皮膚を整え健康な状態に保つことが第一で、メイクアップ化粧料よりも、セッケンやクリームなどがよく売れた。続いて口紅、白粉、ポマードなどの身だしなみに関する化粧品に人々の関心は移行し、さらには時代が落ち着いてくると、目に見えるおしゃれから内面的なおしゃれに対しても意識が高まる。つまり、香水の時代が到来する。

昭和二四年（一九四九）五月、「口紅のキスミー」として名を馳せていたキスミー化粧料本舗から香水（キャララの香り）が発売された。すでに、様々な国内メーカーから香水が売

り出されていたが、国产の香水は「さよなら香水」と揶揄されるほど香りの持続時間が短かった。

香水はアルコールと香料が含まれているので、酒類のように長期間醸造することによっていい香りが醸し出される。しかし、女性の必須アイテムで合はない。そこで、キスミーが最初であった。超

波科学製造法である。合成香料工業大国であるアメリカでは香水やクリームの製造に使用していくが、日本でのこの方法を取り入れたのは、キスミーが最初であった。超



『婦人生活』昭和25年5月号掲載裏面1/4広告
文中の「十年以前の熟成された…」とは、
10年以上熟成されたの意。

Information

かわら版

講座のご案内

■「夏休みこども自由研究 紅ってなあに」

～紅のおはなし・紅の作り方・

紅を塗ってみよう・紅を食べてみよう～

講師：当館学芸員

2015年8月6日(木)①10:30~12:00 ②14:30~16:00

■対象学年：小学校3~4年生

■定員：各回10名(親子2人1組で5組) ■参加費：無料

※お問合せ・お申込みは紅ミュージアム(03-5467-3735)まで

Since 1825
伊勢半本店



ミュージアム

●開館時間／10:00~18:00 ●休館日／毎週月曜日
(月曜日が祝日または振替休日の場合は、翌日が休館日となります)

東京都港区南青山6-6-20 K's南青山ビル1F

TEL&FAX:03-5467-3735

東京メトロ銀座線・千代田線・半蔵門線「表参道」下車B1出口より徒歩12分

<http://www.isehanhonten.co.jp>